

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 9 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1269

En Limón hubo amenazas de motín por la falta de azúcar y otros víveres

Ayer dimos cuenta de que al Presidente de la República se le había pedido con insistencia el envío de provisión de azúcar y otros artículos de consumo diario para Limón.

Ampliando la nota esa, diremos que según de ciertos informes recogidos, hubo en Limón ciertas amenazas de motines por la falta de azúcar y así se le comunicó al señor Presidente de la República.

Esos motines no se llevaron a cabo, pero si así hubiese ocurrido, creemos que con ello la situación no se remediaría. En un caso de emergencia como el actual, el desorden no implica más que agravar la situación, porque entonces, si los víveres llegaran, sería por medio de una especulación exagerada, y de cualquier manera, quien resultaba perjudicado sería el pueblo.

Tenemos para nosotros, que, en casos de estos—y conste que lo decimos porque estamos identificados con la vida del trabajador—se tienen por artículos de primera necesidad y de primera línea, el arroz y los frijoles.

Luego los demás son secundarios, y tales como los huevos, leche, azúcar, queso, etc. son de lujo.

¡Cuántas veces nos pasamos, por cualquier circunstancia provocada por nosotros mismos, varios días sin probar un trago de café con dulce o simplemente aguadulce, ya bien porque uno se pierda en la montaña, ya bien porque tenga que hacer un trabajo en algún lugar donde apenas si se consigue arroz, frijoles, tortilla y agua, o ya bien porque se vaya uno a correr la ventura! Entonces no hay protestas, ni cosa parecida.

Por ello, y otras razones, nosotros creemos que no es lógico pensar en esas cosas, en circunstancias anormales provocadas por la naturaleza y no por la naturaleza y no por culpa de los mismos hombres.

El Reformismo de Desamparados dará un voto de confianza al General Volio

Conversando con importantes vecinos reformistas del cantón de Desamparados, nos manifestaron que en la actualidad están haciendo los trabajos necesarios, a fin de enviar al General Volio un memorial, firmado por todos los reformistas de aquel lugar, y por el cual le dan su voto de confianza, autorizándolo a la vez para que él proceda, en el Congreso, con eutera libertad.

Dicen dichos vecinos que tienen plena confianza en el General Volio, como la tienen todos sus partidarios de la República, y que, en consecuencia, lo que él haga solamente será en beneficio del Partido.

Ese memorial le será entregado en uno de estos días.

La clase obrera

nos decía un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades

Y CONOCE Ud. LA RAZON?

le preguntamos. Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos

CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA

Robert Hermanos

Cómo Pensamos

INIATIVA MUNICIPAL

En la Argentina, en esa gran nación en donde soplan de continuo las auras del progreso y en donde a cada rato se inician movimientos cívicos dignos de emulación, existen algunas atinadas disposiciones vigentes que aquí serían de mucho momento y oportunidad.

En el Ayuntamiento de esa hermana República, ponemos por caso, se ha establecido recientemente un nuevo impuesto, que además de rendir beneficios materiales tiene importancia para la intensificación del idioma castellano.

La Municipalidad acordó cobrar un impuesto a los propietarios de almacenes, bancos, teatros, etc., que tuvieran en la portada de sus edificios anuncios escritos en idioma extranjero.

Al presente, la Corporación de la Capital argentina recibe un buen rendimiento mensual, del producto de tal impuesto.

Esa idea nos parece magnífica. No se trata de coartar ningún derecho ajeno, sino de fomentar, primero el nacionalismo, y segundo, el velar por los fueros del idioma de Castilla.

La lengua de Cervantes, poco a poco, ha ido perdiendo su pristina pureza, con especialidad, en nuestra América. Si el mar continúa, dentro de contadas décadas terminaremos con nuestro precioso idioma.

Conviene sofrenar los impulsos crecientes de esa invasión de palabras exóticas, de voces extranjeras, que arrasan bien pronto el plantío milagroso del idioma de nuestra raza.

La Municipalidad capiatlina puede imitar el procedimiento argentino, y así, a la vez que fortalece el monto de sus entradas, estimula el amor a la lengua castellana.

Algo grave amenaza ocurrir en Desamparados Hay una gran indignación en el pueblo

Desde hace algunos días hemos estado oyendo rumores acerca de cierto malestar en gran parte del pueblo de Desamparados, con motivo de ciertos hechos políticos, en los cuales ha tomado parte activa el cura de aquella localidad.

Se recordará que en la pasada campaña, el cura de aquella localidad hizo política abierta para imponer, en su carácter sacerdotal, las ideas que sustentaba.

A propósito de todo lo que está ocurriendo en Desamparados, tuvimos ocasión ayer tarde de conversar con algunos vecinos, quienes nos manifestaron lo siguiente:

Ciertamente hay indignación en una gran parte del pueblo desamparadense, por cuanto que, debido a esa presión sacerdotal, la Tesorería Municipal está siendo desempeñada por un hermano del cura, habiéndose quitado de ella a una magnífica persona que goza de la entera confianza de todo el pueblo. Pero no es eso todo: la Tesorería fue trasladada a la Casa Cural, y aquí es donde el pueblo está disgustado, alegando que no hay ningún derecho para hacer eso, por cuanto que la casa cural es del pueblo, y no una propiedad particular que se puede tomar en cualquier momento para cualquier cosa que no sea relacionada con el interés moral o espiritual de los vecinos.

Si esa casa es del pueblo, dicen los descontentos, y solo se ha hecho para restitución de los representantes de Cristo que van a dicho pueblo a regar la divina luz de la fé, ¿por que se toma ahora como un lugar de preferencias personales o de entidades que no representan sino a un grupo o parte de un pueblo?

De esta lógica, continuaron nuestros informantes, se ha desprendido el malestar, y lo peor del caso es que algunos vecinos han manifestado que si las cosas continúan así por más tiempo, abandonarán la casa cural.

Como se verá del párrafo anterior, las cosas en Desamparados se están poniendo muy serias, y lo más conveniente es que todo se haga por las vías de la legalidad y la armonía.

A propósito de Desamparados, esas mismas personas nos dijeron que muy probablemente, a mediados de este mes, el Jefe Político de la localidad, señor Próspero Abarca, renunciaría su puesto, toda vez que él mismo lo prometió hacer para mediados de diciembre, pero declinando quedarse para estas fechas.

Con motivo de ello, los vecinos interesados trabajan por llevar a la Jefatura a una persona que reúna todas las condiciones buenas, principalmente que sea querido de todo el pueblo en general. En ese sentido están llevando a cabo algunos trabajos, contando con que siempre, el señor Jefe Político, como lo prometió, dejara su puesto.

Los pasajeros que tomaron el tren de 5.20 de la tarde, con rumbo a Alajuela, tuvieron la pena de presenciar un desgraciado suceso en el cual fue víctima un joven yerno de don Juan Bautista Romero Casal, radicado en la ciudad de Alajuela.

El joven desde un principio se colocó en el balcón trasero del último coche, donde también iba otro joven que ha sido empleado del ferrocarril.

Al acercarse el tren a la estación de San Juan hay una curva muy pronunciada y que ofrece mucho peligro, para los que van en los balcones, debido a los tirasones que da la locomotora para poder avanzar.

Pues bien, en esa curva, ocurrió lo que dejamos dicho en el párrafo anterior. El joven, que se llama

Como se verá del párrafo anterior, las cosas en Desamparados se están poniendo muy serias, y lo más conveniente es que todo se haga por las vías de la legalidad y la armonía.

A propósito de Desamparados, esas mismas personas nos dijeron que muy probablemente, a mediados de este mes, el Jefe Político de la localidad, señor Próspero Abarca, renunciaría su puesto, toda vez que él mismo lo prometió hacer para mediados de diciembre, pero declinando quedarse para estas fechas.

Con motivo de ello, los vecinos interesados trabajan por llevar a la Jefatura a una persona que reúna todas las condiciones buenas, principalmente que sea querido de todo el pueblo en general. En ese sentido están llevando a cabo algunos trabajos, contando con que siempre, el señor Jefe Político, como lo prometió, dejara su puesto.

Los pasajeros que tomaron el tren de 5.20 de la tarde, con rumbo a Alajuela, tuvieron la pena de presenciar un desgraciado suceso en el cual fue víctima un joven yerno de don Juan Bautista Romero Casal, radicado en la ciudad de Alajuela.

El joven desde un principio se colocó en el balcón trasero del último coche, donde también iba otro joven que ha sido empleado del ferrocarril.

Al acercarse el tren a la estación de San Juan hay una curva muy pronunciada y que ofrece mucho peligro, para los que van en los balcones, debido a los tirasones que da la locomotora para poder avanzar.

Pues bien, en esa curva, ocurrió lo que dejamos dicho en el párrafo anterior. El joven, que se llama

Al acercarse el tren a la estación de San Juan hay una curva muy pronunciada y que ofrece mucho peligro, para los que van en los balcones, debido a los tirasones que da la locomotora para poder avanzar.

Pues bien, en esa curva, ocurrió lo que dejamos dicho en el párrafo anterior. El joven, que se llama

Pasa a la 2ª

Y gran expectación por la sesión municipal de esta tarde

Lo que ha ocurrido a última hora

Se ha provocado cierto malestar entre los señores municipales, por cuanto que a última hora, el asunto de la reorganización de empleados no ha tenido el resultado armonioso que era de esperarse.

Parece que el elemento jimenista, a pesar de que la Municipalidad hay por ahí de unos ciento sesenta empleados jimenistas, trata ahora de llenar todas las vacantes que quedan, o por lo menos la mayoría y principales, con personas que fueron afiliadas a ese bando político, dejando al volismo los puestos más inferiores y en un reducido número, cual si se tratase de un acto caritativo en que se arrojan las sobras para que las recoja el que las ha de menester. Pero creemos, y con sobrada razón, que en vez de practicarse ese acto "tan piadoso", la lógica aconseja que todo se debe hacer conforme a un criterio armónico, que encarrile a satisfacción la buena marcha del gobierno local, y no que se de una manifestación representativa de un puñado de aves de presa orgullosas de su grandeza en tamaño, pero no en buen tino.

El volismo también tiene en el seno de la Municipalidad su bien merecida representación, confiada a personas cultas e ilustradas que merecen todo respeto y estimación. Son contingentes que tomarán asiento en las curules del Municipio, y que tienen que colaborar activamente en el desarrollo de la buena marcha en todos los asuntos que atañen a la ciudad capitalina. Son personas que también tienen criterio propio, y que por el hecho de haber estado en más contacto con el pueblo, saben a perfección lo que tienen que hacer. En fin, en su carácter de municipales, tienen en representación, en fuerza moral y en actividades personales dentro de sus cargos, igual condición y merecimiento que los demás regidores.

Ahí todos son uno, que se congregan para empeñar la lucha en bien de la ciudad, y no para imponer la fuerza numérica, o la vanidad de una posición más elevada en lo social, o el favoritismo incubado solamente en el capricho de una mayoría, que al fin y a la postre, puede resultar poco conveniente para todos en general.

En Tierras Extranjeras

Lo que dijo el Rey Alfonso

Especial para LA PRENSA

Hay algunas cosas que suelen pasar delante de nuestros ojos, con esa ironía suave que reflejan los hombres al ser conocidos por algo superior en las actividades de la vida diaria.

Esto hemos pensado al leer detenidamente el discurso del Rey Alfonso ante el Papa, en el Vaticano, en su visita de cortesía ha pocos días; y nos ha traído un poco inquietos este documento desde que el radio dijo que Alfonso XIII de España tuvo una confesión espiritual en nombre de su pueblo y en nombre de las tierras hijas de España, las jóvenes naciones de América. Y nos dijo además el radio que el Rey había exclamado... "Y como ruego, donde ponga mi corazón y con el cual creo recoger los anhelos todos de la raza, a impetrar me atrevo de Vuestra Santidad, que el mundo americano que forma casi un tercio del orbe católico, tuviera representación más numerosa en el Sacro Colegio".

Al meditar en estas cosas, ¿no es verdad que queda un hondo deseo de saber lo que significa tanta ingenuidad en el pensamiento de un Soberano? Acaso otros han pensado en que el Rey Alfonso no llevaba en su alma otro deseo que el de rendir homenaje a un su admirado, pero nunca a un superior; los radicalistas y los liberales españoles han dicho que esa reverencia de su Rey es una locura de niño mimado y exclaman con él: "No se ha entibiado la fe de mi pueblo, Santo Padre; no se ha disminuido un ápice, la que desde mi niñez, fruto de las maternas enseñanzas, ardía en mi corazón"; pero no hemos de llevar a este comentario rápido, la picante doctrina del separatista, del socialista o del filólogo convencido; sólo pensamos que las bellas frases del Rey Alfonso, son galanas y poéticas y que en lenguaje suave y sincero, porque es sentido, ha pedido a Pío XI lo que Pío XI rehusó desde el día de su coronación.

He aquí el más difícil problema que de cortesía por vez primera se ha visto, pues alegan, quién sabe quiénes, quién sabe qué otros soberanos, la deferencia concedida por el Vaticano al Rey Católico que lleva en su pecho como Gran Maestro el escapulario de las órdenes religioso-

Militares de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa. Y como quiera que la audiencia del Rey Alfonso fuera sin los resellos correspondientes, quizá de ahí el que el Papa quiera hoy decir que entró sin permiso y que profanó la legendaria fórmula de recibimiento en cuanto a su discurso que otros han juzgado un coloso de ingenuidad y de moral desteñida. Seguramente ese motivo trajo la indecisión del Alto Mando Católico para conceder lo pedido por el Rey, y entonces dice el radio que Madrid, que España entera protesta de esa falta de cortesía del Papa Pío XI, el de la fe intrépida al desoír las palabras de su Rey.

Todo tiene su interpretación y quizá sea esto un bluf de cancillerías para poner en cuidado la atención mundial en un asunto tan de poca importancia. En su contestación al Papa, no hace otra cosa que hacer frases elegantes, sinceras, pero que al final no dan al Monarca Español respuesta alguna que declare en vehemente amor a España y a la América, engendro exquisito de la tierra de Cervantes.

Y es que el Vaticano ha perdido el respeto a los pueblos porque sabe que son suyos; por eso comprendieron aquellos Papas en tiempo de la dominación española en Pavía y en Milán, que España necesitaba una regla de conducta en lo internacional porque sus peleas eran algo superior; de esa manera se impuso el hombre español y las cruzadas de Salado y de Lepanto, fueron brillante artefacto para conquistar la grandeza.

Es posible, si, que en vista de estas cosas, el sentimiento español busque la trama incógnita de lo que hoy pone en tirantez las relaciones con el Vaticano a la Madre España.

Un día habrá de confesar el Rey Alfonso lo que hay de irónico en esta su segunda apoteosis en la vida de Gobierno, como lo hiciera cuando la guerra de los cuatro años, a la boca del cañón y cerca de las ruinas.

Los reyes son siempre románticos hasta para gobernar y su vida es toda una leyenda de amores y tragedias que en el corazón de sus pueblos va siendo una canción inmortal

TASARIN

Enero de 1924

El desgraciado...

Viene de la 1ª

El joven sentía fuerte dolor en el pecho y presentaba todos los síntomas del desnutricamiento.

Si pérdida de tiempo se le colocó en el caboose, a donde se trasladó también el doctor Badilla que viajaba en el tren, para atenderle. El doctor manifestó a un pasajero, que sólo la Provincia podía salvarlo.

En dicho carro fue conducido a Alajuela, donde tiene su esposa.

Nosotros lamentamos profundamente este suceso.

Y a la vez aprovechamos la ocasión para llamar la atención de los empleados de los trenes a fin de que en lo sucesivo no vuelvan a permitir gentes en los balcones de los coches, cuando los trenes se ponen en marcha.

El Ministro Notari envía una nota

Los canjes de Nicaragua traen la siguiente noticia:

"Es enérgica y fuerte la nota que el signore Giusue Notari, Ministro de Italia en Centro América dirigió al Gobierno de Nicaragua por la intempestiva intervención de éste—palabras textuales—para repartirse con el Municipio de Managua, la de Beneficencia, el Fiscal de Hacienda, fulano, notario etc., la herencia de Remotti. La prensa diaria debiera preocuparse en vez de cosas que no le interesan al público, de ese delicadísimo asunto diplomático.

Hay paludismo en El Pozo

Persona recién llegada de El Pozo, nos comunica que en algunos lugares de aquella región, se está desarrollando el paludismo de una manera alarmante.

Hay muchos trabajadores que están actualmente padeciendo de ese mal pernicioso, que tantos estragos hace en las regiones cálidas.

J. P. ARANGO & CO.

AGABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 Rl. 500

Papel Poster de colores

Cartulina satinada en colores. Cartón

Surtido completo de sobres, Tinta Carter en diferentes embases. Gomeras. Papel Carbón

Cintas para Máquina de Escribir

los precios más bajos de plaza

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus propios lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

HOTEL JOSEFINO

o—: Especial para familias :—o

Variación diaria de alimentos: : Hielo y mariscos todos los días: : Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

o— Propietario: JOSE MADRIZ —o

100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarcas

Manifestacion de simpatia

Atenas, 7 de enero de 1924.

Senor don Adolfo Braña

Penitenciaría

Distinguido amigo:

Sus amigos de aquí, al leer su airosa carta publicada en LA PRENSA del 3 de este mes, nos sentimos complacidos a manifestarle, la más cordial simpatía. Vemos al verdadero tipo de la virilidad, desafiar toda especie de iras cuyas consecuencias valerosamente sabrá soportar.

Es usted el segundo ejemplar que visita a Costa Rica. El primero lo fué el canario Juan Vera, quien con entereza admirable, hacia el año 1896, inició trabajos en sentido de hacernos conocer los verdaderos derechos del trabajador y puesto que aquí le recordamos a Vera, es prueba que su se-

milla quedó guardada en buena tierra.

Si de esta vez Ud. se viere obligado a emigrar le rogamos que de cualquier lugar donde encuentre más Veras y Brañas, si quedan tan singulares ejemplares, que nos mande uno.

Ud. preso nos inspira admiración y respeto aparte de la estimación que sentíamos desde que le conocimos.

Sus decididos servidores.—F. Bolaños O. Jerónimo Bogantes, S. Ovares A., Leovigildo Arias Benjamín Alfaro M., Primitivo Rojas P., Teodoro Román, Ricardo Arias, Jesús Pacheco B. y 18 firmas más.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 422

Donde serán atendidos nuestros favorecedor

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Palpitaciones del Día



Atenta comunicación

Señor:

Tenemos el gusto de invitar a Ud. a la Junta General Ordinaria que celebrará esta Sociedad en el Edificio Metálico a las 13 horas (1 p. m.) el día 13 de Enero próximo, para tratar de los siguientes asuntos:

- 1º—Lectura del Informe del año 1924.
- 2º—Elección de la Directiva para el año de 1924.
- 3º—Asuntos que algunos de los socios tengan que exponer o tratar.

LA DIRECTIVA:

Alejandro Alvarado Quirós, Francisco A. Segreda, Justo A. Facio, Jesús Páez Castro, Everardo Gómez, Manuel Fournier Q., Ramón Avendaño, Marco Tulio Carrillo, Alejandro Salazar U., Guillermo Tristán F.

Alberto Aragón, Tesorero; J. Anceto Odio O., Joaquín Gil Mayorga, Fiscales.

Para la elección de Nueva Directiva circula la siguiente papeleta:

PROPIETARIOS:

Dr. don Francisco A. Segreda Solera, Lic. don Manuel Sáenz Cordero, don José Joaquín Vargas Calvo, don Carlos Centeno Ramírez, don Nicanor Gámez Vásquez.

SUPLENTE:

Don Elías Muñoz Valverde, don Domingo Chacón González, don Rogelio Flores Castro.

FISCALES:

Don Manuel Antonio Sánchez Ramírez, don Roberto J. Echeverría Carazo.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

Circuladores de la capital

Carmen: Nicolás Sánchez Merced; Francisco Moya Hospital; Nicolás Bonilla Catedral; Macedonio Benavides S. Fco. Mata Redonda; José Soto

Agentes en toda la República

Alajuela: Belisario González Heredia; José Gil Castellón Cartago: David Elizondo Limón: V. M. Salazar Puntarenas: Ulpiño Fonseca Santa Ana: Juan Méndez Ch. Guadalupe: Jesús Retana B. Puriscal: Fausto Salazar Escasú: José Luis Roldán Cinco Esquinas: Eleodoro V. Tibás; Gregorio Rodríguez Tarrazú: Ismael Blanco Atenas: Santiago Arias Río Segundo: Yanuario Bastos Palmares: Jesús Vargas Grecia: José Lizano Naranjo: Eliseo Rodríguez San Ramón: David Rodríguez Juan Viñas: Alfredo Portuguese Paraiso: Alfredo Chaverri Turrialba: Luis Chavarría Santa Bárbara: Celso Soto Santo Domingo: Cloromiro L. S. Joaquín de Flores; Abel V. Laguilla: José María Guápiles: Pedro Calderón Matina: Miguel A. Bustamante Talamanca: Carlos Quirós Liberia: Elías Obando Santa Cruz: Manuel J. Torres La Sierra, Abangares: Félix J.

Suscríbese a LA PRENSA

En Guatemala no ha temblado

Ayer dijimos que era infundado el rumor de que en Guatemala había ocurrido un terremoto, habiendo sido más afectado el puerto de San José.

Hoy podemos decir categoricamente, según por las noticias que se nos han suministrado en fuentes oficiales, que en aquella República hermana no ha temblado.

Esto, para tranquilidad de las familias guatemaltecas que aquí radican y a quienes se hizo

SALUD Y VIGOR

EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA. Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará porte pagado por correo cerrado y certificado. Escribiendo explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continúe usted sufriendo? CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

pasar un día desesperante.

Sociales

La señorita Angela Pacheco Zamora se encuentra enferma.

La señorita Cristina Carranza V. ha seguido mejor. Doña Carolina de Pacheco ha restablecido.

Don Ventura Casola y familia marcharon para el Carrizal de Alajuela.

Para Barba prepara viaje la familia de don Fabio Baudrit.

La familia de don Saotlago Van Patten saldrá dentro de poco para la Uruca.

Don José Joaquín Jiménez ha seguido mejor.

Próxima boda

En breve se efectuará la boda del caballero don Napoleón Montero Arlas con la gentil señorita Carolina Mena Ortega. Anticipadamente formulamos votos por la felicidad de los futuros esposos.

Una fractura

Sufrió la fractura de un brazo una hija del caballero

don José Barrantes Soto y su señora esposa doña Juanita Oduber de Soto.

Lo sentimos mucho.

Fallecimiento

En esta capital, después de breve dolencia, falleció la apreciable señora doña Francisca Alcázar. El entierro se efectuó con bastante acompañamiento.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Federico Alcázar y a la demás familia doliente.

Nuevo heredero

Al hogar del señor Antonio Ruben Salazar y su apreciable señora esposa doña Marlua Madrigal, ha llegado una nueva heredera por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Turno en Alajuela

En la Agonía de Alajuela durante los días 13, 14 y 15 se efectuará un gran turno a beneficio de la Iglesia.

Las señoritas Angellina Muñoz y María Cabezas son las encargadas de la dirección de este festival religioso.

Disminuyen los nacimientos en Inglaterra

Lluvia de dinero o el nuevo maná

GINEBRA.—Una joven pareja matrimonial de Belawil, en el cantón de Argovie, recibieron una lluvia de dinero sobre ellos, a pesar de no ser ricos, porque sus amigos encontraron más barato echarles billetes alemanes en vez del acostumbrado contetli.

Protesta hispana

MADRID.—En su editorial de hoy el diario "El Imparcial", del que es propietario el ex-Ministro don E-

duardo Gasset, protesta de que se gasten fuera del país millones del contribuyente español, diciendo que el dinero de los españoles es para España. Cree que el Directorio debe gobernar con visión del porvenir, evitando que el déficit aumente, y haciendo lo posible para enjugarlo.

Los nacimientos en Inglaterra y en Gales en disminución

LONDRES.—Los nacimientos en Inglaterra y Gales, están demostrando dis-

minución. El más bajo promedio trimestral—exceptuando de la comparación el tiempo que duró la guerra, acaba de aparecer en la estadística. Durante los tres meses que terminaron el 30 de Septiembre, los nacimientos fueron 190 148; 6 683 menos que en el trimestre anterior.—Las defunciones también han sido menos.

Un incendio en Duning

CHICAGO.—Se sabe que dieciocho personas perecieron cuando un incendio destruyó un dormitorio en el hospital de dementes, en Duning, esta noche. 15 de los muertos eran locos del pabellón que se usaba para los casos tuberculares. Uaos 50 dementes se escaparon de la quema durante la confusión; pero la mayoría fueron vueltos en seguida al hospital.

Muere un famoso alemán

BERLIN.—Richard Wittling, ex-burgomaestre de Posen, amigo del ex-Kaiser y hermano de Maximiliano Harden, ha muerto.

Defensa del Canal de Panamá

LOS ANGELES.—Maniobras de tal magnitud que constituyan una mímica de la guerra, más que una batalla figurada, pondrán a prueba las actuales concepciones de defensa concernientes al Canal de Panamá cuando la flota de los Estados Unidos comience sus operaciones de 1924 a la media noche del 3 de Enero, según los oficiales de la Armada presentes en este puerto.

Leatad y circunstancias

Nuestro muy querido amigo Billo dice: "En el artículo con que inicié mi campaña reformista... declaraba yo la complacencia con que vería actuar en un próximo gobierno al brazo joven y enérgico de Jorge Vollo controlado por la cabeza serena y experimentada de Ricardo Jiménez".

Es decir: le gustaba el matrimonio Jiménez-Vollo o Vollo-Jiménez, hasta sentir por eso complacencia; y en esos días se olvidó de que el idealismo es un sueño, hasta el punto que "le floreció el tronco envejecido de su escepticismo".

Ahora, haciendo lo que hacia el indio que golpeaba a la mujer, por si acaso le estaba faltando, o por si acaso le había dejado pasar alguna falta sin castigo, dice: "aunque escribo de oídas, porque pudiera llegar a estimar como patristico el sacrificio del Partido Reformista, para impedir el triunfo de Echandi con los tinoqalstas; con nuevas evolu-

ciones inesperadas... y a mi juicio impropcedentes evoluciones, con que desaparecerá necesariamente entre los abismos del sacrificio la gigantesca armazón del Reformismo", vengo a oponerme al matrimonio "del brazo joven y enérgico de Jorge Vollo con la cabeza serena y experimentada de Ricardo Jiménez".

Caso igual: se presentó una viuda ante un cura zocarrón a pedirle consejo acerca de si debía o no casarse en segundas nupcias. Al oír él que ella sollozando le decía que, entre otras necesidades, tenía que asistir sus fincas y atender sus negocios, él la dijo: cácese usted. —Pero, señor, dígame, dice ella, es que ya soy vieja, y... Pues no se case usted.—Pero mire que una mujer sola... —Cácese usted.

Así es que, según se presenta el caso, Jorgito, cácese usted; o no se case usted, Jorgito.

En serio, General Vollo: usted como cristiano ilustrado sabe muy bien que el juramento "no obliga" cuando en sus consecuencias viene alguna injusticia, como en este caso sería el peligro de la República con la dictadura, o con un nuevo 28 de abril, o con una revolución, o con algo imprevisto. En tales casos, y sin autorización de nadie, está usted, más que facultado, obligado a salvar la Nación; y entiendo que, por el contrario, si por encastillarse en su juramento las instituciones sufren, a usted y a los suyos cargarían la tremenda responsabilidad histórica.

Ahora, si es que sus copartidarios dudau de la lealtad de usted, nunca desmentida, arrojando a su rostro de una manera gratuita la más grande ofensa, que así públicamente se lo hagan constar: usted quedará enrorojado con su juramento, y sea el partido el responsable de los resultados finales.

Una cosa es vender un Partido,—como dicen que algunos jefes lo han hecho,—y otra cruzarse de brazos en presencia de la ruina de las instituciones patrias, pudiendo salvarlas sin vender el Partido.

CHEPE

"La Nueva Prensa" en otras manos

Ayer tarde quedó cerrado el trato que se hizo para que "La Nueva Prensa" pasara a ser propiedad de don Ricardo Cortés, joven alajuelense.

La escritura de venta se hizo ante el notario don Alfredo Saborío.

Deseamos mucho éxito al nuevo propietario de ese diario vespertino.

Suscríbese a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la índole de su directorio.

Busque el número de mañana

CORRESPONSAL

COLABORACION

Suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los con ciervos, y démoslos a la comida y a la bebida con los borrachos."—MAT XXIV. 94

El P. Vilchez está suspenso desde el 17 de Octubre,—va para tres meses—; no por concubinario, no por borracho, no por hereje, no por causas por las cuales,—aun con peligro para la fe y la moral de los fieles—, algunos jueces eclesiásticos y otros clérigos están ipso facto, no solamente suspensos, moralmente alejados del altar, sin que haya habido quien les aplique la ley, sinó también excomulgados, fuera de la Iglesia. Sin embargo, gozando del besamano de una grey, que se puede contagiar de lo mismo, como el indio peruano se contagia con la sífilis de las llamas que conduce.

En la nota en que el Vicario,—con propia autoridad—, le comunicó la suspensión, y publicada en mi 7º artículo el 3 de enero, se le dice que así estará suspenso "mientras no se dé la debida satisfacción pública de los conceptos injuriosísimos al Ilustrísimo Señor Obispo de Alajuela."

El Padre, dando testimonio de humildad, de sumisión a la autoridad de la Iglesia, de amor a la disciplina, de obediencia a lo mandado, envió a la Curia Arquidiocesana, en consulta, facultando su publicación y autorizando para que el original se pusiera en manos del Obispo Monestel, la satisfacción exigida por el Vicario. No la publicamos porque es larga, pero aquí tenemos la copia.

Sin embargo, en premio de tanta humildad, de tan gran sumisión, que llega al abatimiento que es tan del agrado de Dios y de Prelados caritativos, el Padre no recibió ni contestación.

Esta conducta edificante del Padre obedeció a dos preceptos: el primero universal, que prohíbe a los sacerdotes publicar asuntos de esa índole sin licencia; y el segundo particular impuesto en la nota de suspensión.

Como no se le coetéstó siquiera por urbanidad, optó por publicar en "La Tribuna" un extracto de la tal satisfacción.

Preguntamos nosotros iliteratos, ignorantes del Derecho de la Teología, de la Religión ¿Hallanato el Padre Vilchez el famoso "Mientras" o no?

Porque el Padre, conste, sigue suspenso; como piedra del santuario tirada a la calle, paseando su pobre indumentaria sacerdotal por las calles de esta sociedad católica; pero indiferente ante esos procedimientos de lesa Divinidad, que privan a la Santísima Trinidad del Honor y de la Gloria que ese sacerdote le daría diariamente, ofreciéndole la Hostia Santa; y al mundo priva de los méritos de esa misma Hostia propiciatoria por tantos pecados que merecen castigo; y a las almas del Purgatorio niegan ese refrigerio de que tanto necesitan. Y al mismo sacerdote alejado del altar le cierra las puertas de su propia santificación; quedando más expuesto que los simples fieles al endurecimiento del corazón y a cometer horrores en el camino del mal. Es "la preciosa margarita tirada a los cerdos", por quienes debían decir como Jesús: "de los que me diste, o Padre, no he perdido ni uno solo"; y no como el ebrio pueblo judío "que su sangre caiga sobre nosotros".

SACRISTAN

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

ZAPATERIA

LA ESTRELLA INFANTIL

de José María Granados

Especialidad en calzado para niños. Gran surtido en sandalias japonesas

Frente a "La Favorita" San José, C. R.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

Libros en Venta

Tomos lujosamente empastados u e \$ 5.00 cada uno

E. GOMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BROS AIRES
- LA SONRISA DE LA ESFINGE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
- LITERATURA EXTRANJERA
- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

JUAN MARAGALL

- ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS

PLUTARCO

- VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

M. CERVANTES S.

- DOÑ QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

BALTASAR GRACIAN

- EL CRITICÓN, 2 tomos
- TRATADOS

O. SWETT MARDEN

- PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL

¡SIEMPRE ADELANTE!

LA ALEGRÍA DEL VIVIR

VOLTAIRE

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

CÁNDIDO : ZADIG : MIROMEGAS

MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRA SERIAS

R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

L. ALAS (CLARÍN)

- DOCTOR SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS

SALVADOR RUEDA

- POESÍAS

T. TASSO

- LA JERUSALÉN LIBERTADA

JOSE DE MATURANA

- CANCIÓN DE PRIMAVERA: NARANJO EN FLOR

GOETHE

- FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

- ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

- LA ENEIDA, con grabados

SOFOCLES

- EDIPO REY: EDIPO EN COLONA: ANTÍGONA con grbs.

ENRIQUE F. AMIEL

- DIARIO ÍNTIMO, 2 tomos

J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

- LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
- CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

PLATON

- LA REPÚBLICA, 2 tomos.

DR. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA; Casa Falcó; Venta al contado.

LAPRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: \$ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es

t. N° 344.

HOTEL EXGELSJOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India
San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

HISTORIA DE LA CAMPANA El entierro de la joven envenenada

Se ha escrito mucho sobre el "carillon" de Malinas... En cambio apenas se conoce el "carillon" de San Quintín, destruído por los Alemanes durante la guerra. La campana mayor, la "Cathédrale", que databa de 1506, se la llevaron los alemanes en 1917, con sus ochenta hermanas menores, que sólo sonaban desde 1762. Y si evocamos el recuerdo de estas campanas desaparecidas, es imposible dejar en el olvido al que las animó durante medio siglo: el maestro campanero M. Cantelón. Y M. Cantelón tiene derecho a nuestro respeto admirativo, no solo porque es un fino artista, un músico notable, sino porque en su corazón palpita el más elevado patriotismo. El 28 de agosto de 1914, cuando los invasores penetraron en la Ciudad, el Alcalde le llamó, eucarístico que como señal de duelo y de protesta, detuviera el "carrillón" que cada cuarto de hora llenaba el aire de sonidos alegres. M. Cantelón objetó que en 1870 el carrillón no había dejado de funcionar. Y las campanas no silenciaron sus voces argentinas.

Sin embargo el día en que los alemanes hicieron sonar todas las campanas de la ciudad en señal de alegría por un triunfo obtenido en el frente ruso, el carrillón permaneció mudo. M. Cantelón, en un impulso de furor sagrado, había roto su complicado mecanismo. Vi no después el éxodo en masa de la población francesa; los alemanes retiraron las campanas y sabe Dios lo que hicieron de ellas. Pero M. Cantelón, al día siguiente del armisticio, no tuvo más que un pensamiento: reconstruir su amado carrillón. Impulsado por un sentimiento de una delicadeza inofensa, M. Cantelón quiere que las campanas futuras vengan de Bélgica, de esa Bélgica generosa que prestó el primer auxilio a la Ciudad mártir. El 17 de julio último se fundieron en Lovaina a presencia de las autoridades, cinco campanas principales; y el viejo carrillón tuvo el gesto emotivo de un Bernardo de Palissy: lanzó al metal fundido las medallas de plata ganadas por él en los concursos de música y encontradas milagrosamente entre las ruinas de su casa.

Ayer, a las diez de la mañana, en Alajuela, se efectuó el entierro de la joven Elvira Rodríguez Cruz, quién murió a consecuencia de haber ingerido un veneno el domingo por la tarde, consistente en ácido fólico y creosota, en suficiente cantidad. Muchas amistades de la occisa hicieron acto de presencia en el sepelio.

Veamos el informe que sobre el particular nos da nuestro corresponsal.

La joven Elvira Rodríguez Cruz, se encontraba con su novio, en su casa, junto con su señora madre, doña Rosa Cruz.

Conversaban de asuntos diferentes y ella se mostraba un poco triste, lo cual llamó la atención de la madre.

Poco antes de las seis, la joven rogó a su prometido le consiguiese un retresco a lo que este accedió sin sospechar en lo más mínimo lo que Elvira pensaba hacer.

Al quedar sola con la madre, se dirigió hacia adentro, donde amalgamó las dos sustancias venenosas y las tomó de un sorbo.

No había regresado aún su novio, don Miguel Xirinach, cuando ya los terribles efectos hacían presa de la víctima que se retorció en espantosas convulsiones.

Los médicos que la asistieron, diagnosticaron desde un principio, que el estado de la paciente era agónico, y en efecto dejó de existir pocos minutos después, rodeada de todos los suyos.

Aunque las gentes hablan por ahí, lo cierto del caso es que se ignora qué motivo poderoso indujo a Elvira a tomar tan fatal resolución.

Damos por este medio nuestro más sentido pésame a su señora madre doña Rosa y a toda la familia doliente.

CORRESPONSAL

LOS GNOMOS

de Fermín Bernaia

Gantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio

Avenida Central

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colon de "León Azul" lava más ropa que cuatro colonos de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA
Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694